
Из выступления М.С.Горбачева на заседании Политбюро ЦК КПСС  

по вопросe подготовки пленума ЦК и политической ситуации  

в стране 8 сентября 1989 г. 

…Главный вопрос пленума – национальная политика <…> Союз – это 

организм, комплекс. Он отлаживается годами, десятилетиями. Перемещение 

людей, целых народов по огромной нашей территории иногда проходило 

непродуманно, а иногда проводилось просто преступно. Это есть! Перемешивание 

всех нас в общем единстве состоялось. И народ сразу возбуждается, особенно когда 

речь идет о таких районах, как, например, Крым, где 70 процентов русских, или 

Харьков, Донбасс, вообще восточная, южная часть Украины, где 15 млн. русских. 

Это что-то значит. И если мы откажемся от федеративного пути, то вздыбим всю 

страну, тем более что человеческие связи, семейные связи, всё прочее переплетены 

на всей нашей территории. <…> 

Как будем решать с Российской Федерацией и как с общесоюзной 

федерацией? Ельцин выступил за отделение Прибалтики. Надо бы на телевидении 

высказаться по этому поводу, чтобы люди знали, куда он толкает. Проблема 

федерации – ключ ко всему… 

…В РСФСР все органы могут быть созданы, как в других республиках (по 

государственной и проч. линиям). Но – кроме отдельной партии! Иначе это путь к 

конфедерации, а может быть, и к развалу. Допустим ошибку в отношении России – 

создадим главную опасность всему нашему Союзу.  

В Политбюро ЦК КПСС… с. 504-507. 


